
她是中国速度滑冰第一人，为中国夺得
奥运会历史上第一枚冬奥会速滑金牌。她
也是美貌与实力集聚一身的学霸。从7岁开
始，一直到2018年退役，张虹从事冰雪运动
整整 23 年。退役之后，她依然用自己的力
量，展现着与时间赛跑的速度与激情。入选
国际奥委会委员后，她一直在助力中国冰雪
运动的发展。

哈尔滨姑娘张虹2011年入伍，成为解放
军冰上训练基地的运动员。所以在张虹的
心中，沈阳是她的第二故乡。在接受辽沈晚
报记者的专访时，张虹表示无论哪种身份、
承担怎样的工作与使命，她都会像做运动员
时那样不断朝着目标努力。

兼顾多重身份 不断突破自我

“我是一名速度滑冰运动员。”曾在索契
冬奥会夺得中国首枚速滑金牌的张虹现在
有着多重身份。但不管有多少新的身份，张
虹总是会最先这样介绍自己，因为她觉得是
自己把速度滑冰这项运动做好了，才有了后
来的这么多荣誉和身份。有话语权和机会
向世界去说，自己是中国速度滑冰运动员。

退役以后，张虹一直不断尝试舒适圈以
外的事情，不断有任务推着她前进，也让她在
退役之后不断有新的目标。除了担任国际奥
委会委员，张虹还在哈尔滨工业大学任教，成
立了自己的虹基金，参与了一系列推广冰雪
运动的活动。她还出了全国第一本推广冰雪
运动的科普读物《跟奥运冠军学速滑》。

其实，2018 年平昌奥运会后，张虹还不
想离开心爱的冰场，但无奈膝伤困扰只能告
别赛场。所以退役之后，张虹一直在努力多
做一些冬奥推广和宣传的相关工作。在张
虹看来，这些任务其实和以前的大赛一样，
还是要拿出干劲和拼劲去完成，扛起自己的
职责，对得起自己的职位。

说起到哈尔滨工业大学任职，张虹觉得
也是弥补了自己的一份遗憾。“因为我觉得
首先作为一名专业运动员，缺失了很多正常
年轻人在大学的这种生活。我也希望能更

进一步地去了解年轻人的想法。”张虹特别
看重体教融合，她认为专业学习能力跟身体
表现能力是相辅相成的，应该一起提高，所
以她也希望能进一步在大学里真正地去挑
选一些高水平的运动员。

回忆冬奥申办成功依然激动

2015年，张虹是6名北京申冬奥形象大
使中唯一的现役运动员，那时的她是新科冬
奥速滑冠军，训练、比赛不能落下，但是申奥
工作必须兼顾。回忆起在吉隆坡现场见证
申奥成功的一刻，张虹现在仍然非常激动。

“当时看到国际奥委会主席巴赫宣布北京的
一刹那，觉得自己身为冰雪人的一员，非常
的荣幸。”

“因为之前我们也参与好多申奥的工作，
那一刻能让我意识到，作为一名运动员是非
常荣幸的事情，我可以在我心爱的运动上、体
育上去表现自己，同时我也可以代表祖国，可
以跟整个的申奥代表团一起，作为申奥的一
员去见证这一时刻。”张虹说，也正是那个时候
她意识到，如果有机会她希望走向世界的舞
台，让世界听到中国运动员的声音，也希望把
中国运动员的故事讲给世界。

2017年4月，张虹收到了国家体育总局
的通知，成为国际奥委会委员的候选人，让
她知道有机会去完成新的使命，她希望自己
能继续为心爱的奥林匹克运动作出贡献。
2018年，张虹被国际奥委会主席任命为国际
奥委会委员，任期8年。

张虹坦言，其实压力也特别大。因为之前
没有加入过任何国际体育组织，包括语言几乎
是从低的级别开始学习的，有一个阶段她把自
己扔到英语学校每天学习7个小时。“从2018年
进入国际奥委会，我就是最年轻的国际奥委会
委员之一，跟这些专家和其他的奥运冠军等这
些国际奥委会代表一起，我压力非常大。”

“过去的3年多，包括现在，我也一直坚
持每天3到5小时的英语环境，无论是读、听、
说、写，都会让自己处于这个环境。”张虹说，
现在很多工作都是要自己去参与，需要自己
亲身经历去融入国际文化里面。“语言只是
一部分，真正需要了解的是整个奥林匹克的
文化，从交流到表达再到行为，都是非常大
的挑战和提升，但是我也很高兴在三年之
后，能渐渐地融入这个大家庭。”张虹告诉记
者，三年多的时间她从一开始谁也不认识、
不知道该说什么、不知道在做什么工作，到
现在已经有自己的想法，经常提出一些有价
值的建议，感受到了自己的成长。

两次参加冬奥会有不同收获

张虹一共参加过两次冬奥会。回顾这
两次参加冬奥会，张虹坦言自己的心境是不
同的。“第一次参加奥运会的时候是25岁，马
上快26岁的年龄，那段时间我觉得奥林匹克
就是我从 7 岁开始从事冰雪运动的终极目
标，是争金夺银的舞台，我要争取站到最高
领奖台，然后让中国国旗冉冉升起，国歌奏
起。”张虹说，2014 年她做到了之后，才明白
速度滑冰改变了她的一生。

而 2018 年，第二次参加冬奥会，张虹对
于奥林匹克又有了全新的认识。“2018 年我
再次参加冬奥会的时候，奥林匹克的意义对
我来说是新的体会和领悟。每一天我都在
跟伤病作斗争，通过所有的世界杯选拔、奥
运资格赛，再站到那个赛场，虽然知道自己
不具备争金夺银的能力，但是我战胜了自
己，所以觉得就已经圆满了。”

退役后到现在，无论在生活中、学习中、
工作中遇到困难的时候，张虹仍然可以用奥
林匹克精神、体育精神来鞭策自己，怎样去建
立小目标，怎样去超越自己，怎样在坚持不住
的时候还能朝着目标继续努力。张虹说：“其
实最艰难的时候，并不是你努力的时候进步
很小，而是你付出了全部的精力和能量，但仍
然没有进步，看着身边的人超过自己，这段时
间是最能让人成长的。”很多人看到了张虹夺
冠的成绩是1分14秒02，而更重要的是夺冠
背后，如何不断地超越自我，这是张虹想要传
递给更多年轻的运动员和青少年，如何朝着
自己的目标去努力的过程。

说到备战的心态，张虹分享说：“其实我
之前也和身边的队友分享，首先目标肯定是
要有的，但是如果每天都去想金牌，是没有
人能承受这么大压力的。”

张虹:速度滑冰
改变了我的人生

对于即将开始的北京冬奥
会，张虹希望有更多的中国运动
员可以站到领奖台，甚至站到最
高领奖台。同时，她也希望大家
可以关注中国运动员的突破。

“冬奥会有109个小项，我们不应
该只是去关注争金夺银。如果
能在一些原本我们没有很好成
绩的项目上实现突破，同样是值
得关注的。”

“我们冬季项目水平跟夏季
项目还是有很大差距的。但是
相信经过北京冬奥会之后，冬奥
场馆会被利用起来，冰雪产业会
发展起来，包括冰雪业内人士的
发展。2022年只是开始，希望到
2026 年、2030 年，甚至以后的冬
奥会上，有中国运动员站上更多
项目的领奖台。”张虹充满信心
地说。

从小的时候就来辽宁比赛，
到 2011 年入伍成为解放军冰上
训练基地的运动员。张虹与沈
阳、与辽宁有着深厚的感情。采
访的最后，张虹也表达了对于辽
宁冰雪运动的祝福。“相比黑龙
江和吉林，辽宁冬天的温度没有
那么冷，非常适合开展室外冰雪
运动，希望这里冰雪氛围越来越
好。”

辽沈晚报记者 王冠楠

希望大家
能多关注突破
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